

## CRÍTICA DE LIBROS

D. BLEEKX. *Disfagia. Evaluación y reeducación de los trastornos de la deglución*. Madrid. McGraw-Hill Interamericana. 2004. 151 págs.

Esta obra es la traducción a nuestro idioma de la primera edición del libro, de idéntico título, publicado en el año 2001 en francés. Está escrita por un fisioterapeuta y ergoterapeuta muy experimentado en el tratamiento de los problemas de la deglución, entendida ésta en su acepción más amplia (conjunto de acontecimientos que suceden desde que los alimentos se introducen en la cavidad bucal hasta que llegan al estómago). Se establece una sistematización práctica, apoyada por numerosas tablas, esquemas y figuras (incluyendo imágenes fotográficas y radiográficas), de la valoración y de la reeducación (como un proceso activo) de las diversas enfermedades que cursan con alteraciones deglutorias. El texto se divide en cinco partes principales que analizan, sucesivamente, los aspectos anatómicos y fisiológicos básicos de la deglución normal y patológica, la evaluación de los trastornos de la deglución (exploración clínica y pruebas complementarias), el tratamiento interdisciplinario del paciente con disfagia y la reeducación de los diferentes tipos de trastornos deglutorios, tanto de adultos como de niños y de lactantes. Como se reconoce en el prólogo, la lectura de la obra permite darse cuenta de la aún escasa solidez de las evidencias científicas disponibles en este campo. Está dirigida tanto a los médicos especialistas como al resto del personal sanitario (logopedas, terapeutas ocupacionales, fisioterapeutas, dietistas, enfermeros, etc.) implicado en el tratamiento de pacientes con este tipo de problemas. También podrían ser útiles algunos aspectos concretos para los familiares que cuidan a estos enfermos. Al final del libro se recoge un amplio glosario de términos, un listado de las más de 250 referencias bibliográficas citadas a lo largo del texto y varias ilustraciones anatómicas en color. Viene acompañada por un CD-ROM que muestra aspectos anatómicos normales y patológicos mediante ocho secuencias de exploraciones videofluoroscopias adecuadamente explicadas.

**Fernando García Pérez**

*Manual SECOT de Cirugía Ortopédica y Traumatología*. Madrid. Editorial Médica Panamericana. 2003. 979 págs.

En este ambicioso manual participan un conjunto de 145 colaboradores, casi la totalidad traumatólogos que desarrollan su labor asistencial o docente en prácticamente todos los puntos de la geografía española y que proceden de diferentes escuelas. La obra pretende proporcionar una información básica y rápida, en forma de guía actualizada, de los temas más importantes de la especialidad y en un formato manejable. Contiene 82 temas que van desde los dedicados a aspectos generales hasta los que abordan las diversas afecciones ortopédicas y traumáticas regionales del miembro superior, del inferior y de pelvis y columna. El libro está concebido especialmente como una ayuda para la formación de los nuevos MIR en cirugía ortopédica y traumatología. También puede ser de utilidad a los especialistas en formación de otras áreas relacionadas con el aparato locomotor o a quien busque una visión actual de algún aspecto concreto de esta vasta especialidad.

**Fernando García Pérez**